

Medio	Enfoque Digital
Fecha	01/07/2016
Mención	Vallenar con 10.7 % de cesantía. Habla Mauricio Tejada, académico Facultad de E y N UAH.



Como crónica de una muerte anunciada el desempleo a nivel nacional dio un salto mayor en el trimestre móvil marzo-mayo y se situó en 6,8%, a un tris del umbral de 7% que los analistas han proyectado ante el débil crecimiento económico. Este incremento llevo a algunos parlamentarios a solicitar que se gatillen los empleos de emergencia para impedir un alza mayor de la cesantía.

Según las cifras del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) este resultado es el peor en más de 4 años, desde que en septiembre-noviembre de 2011 la desocupación marcó 7,1%.

Si se considera la cifra en 12 meses se observa que sólo aumentó 0,2 décimas, sin embargo hay varios signos que evidencian un deterioro más importante como el mayor incremento de la Fuerza de Trabajo (1,5%) en relación a los Ocupados (1,3%). Los Desocupados aumentaron en 4,9% totalizando 587.920 personas.

Aunque a nivel global la tasa está lejos de los dos dígitos y ninguna región tampoco ha ascendido tanto -la más alta es Atacama con 8,9%-, hay cinco ciudades donde la alta cesantía es una realidad más agobiante: Lota (13,8%); San Antonio (13,4%); Vallenar (10,7%); Calama (10,4%); y Alto Hospicio (10,2%).

Es más, la última cifra de marzo-mayo evidenció un fuerte salto de la desocupación en tres ciudades. En San Antonio el desempleo creció 5,4 puntos porcentuales (pp) en 12 meses (8% en marzo-mayo 2015); y en 4,1 pp en Lota y Viña del Mar, llegando esta última a una tasa de 9,6%.

Esta elevación de las cifras provocó que parlamentarios solicitaran al Gobierno gatillar los empleos de emergencia que plantea la legislación chilena ante estas situaciones.

El senador Francisco Chahuan (RN, V región) interpeló a la ministra del Trabajo, Ximena Rincón, por el costo que las reformas del Gobierno están provocando en los sectores más vulnerables. “Con San Antonio habíamos logrado en el Gobierno de Piñera reducir el desempleo de dos dígitos que parecía estructural y ahora volvimos a esa tasa”, recalcó.

Asimismo, pidió a los ministerios sectoriales que inicien los programas de generación de empleo, “el desempleo ha subido por responsabilidad del Gobierno, por tanto amerita que partan ya con los programas de emergencia en la región, sin esperar que el promedio nacional suba más”.

Asimismo, el diputado Pablo Lorenzini (DC), integrante de la Comisión de Hacienda, indicó que en la reunión habitual de los lunes con el ministro de la cartera, Rodrigo Valdés, solicitará que activen programas de emergencia en las comunas donde el desempleo ha superado, al menos, los dos dígitos.

“Entiendo que las autoridades esperan activar estos planes si el promedio nacional llega a 8%, pero esa media no es reflejo de lo que sucede en algunas provincias o comunas, donde deberíamos ocupar los recursos disponibles para pasar el invierno”, acotó.

No es primera vez que el diputado habla este tema con el ministro Valdés, y hasta ahora no ha sido escuchado. “Está bien el control fiscal y el balance estructural, pero también tenemos que dedicarnos al día a día. No sólo hay que preocuparse de las reuniones con los grandes empresarios en Puerto Varas, sino que atender las necesidades de la gente ahora”, reclamó.

Según la Ley de Responsabilidad Fiscal, los empleos de emergencia pueden gatillarse en dos condiciones: si en una zona o región sobrepasan el 10%(9% según la Ley de Presupuesto 2016); o si el desempleo anualizado es mayor al promedio de últimos cinco años.

Entonces, la tasa de 6,8% de marzo-mayo superó en dos décimas el promedio de los últimos cinco años, con lo que se cumplió uno de los requisitos, siendo la primera vez que ocurre desde enero-marzo de 2010.

Además, de acuerdo a la glosa 18 del Tesoro Público, los recursos que se pueden utilizar serán los “necesarios para financiar un número tal de empleos” que, sumados a los generados en otras reparticiones, “permita alcanzar 100 mil empleos durante el tercer trimestre del año”. Al primer trimestre de 2016, los trabajos de emergencia sumaban sólo 26.460.

Expertos anticipan más deterioro: entre 7 y 7,5% los próximos meses

Los expertos anticipan que el desempleo continuará aumentando en el próximo registro y no descartan que suba a 7,5% en el tercer trimestre del año.

Juan Bravo, de Clapes UC, comentó que hay dos señales que advierten de este peor escenario. Uno, es la fuerte desaceleración en la creación del empleo asalariado privado, que en doce meses sólo llegó a 30.739 puestos de trabajo, en circunstancias que hace tres reportes la cifra anualizada era de 116.989 plazas. Y segundo, es que subió el número de cesantes por cuenta propia que están buscando trabajando.

“Hay varias señales que hacen prever que los próximos meses no vienen buenos, sino que las cifras van a empeorar, y en un par de meses más estaremos en torno a 7,5%, porque lo peor sucede en los meses de invierno, por estacionalidad”, manifestó el economista.

Por su parte, Mauricio Tejeda, de la Universidad Alberto Hurtado, explicó que en el desempeño trimestral se ha evidenciado el fuerte aumento de los desempleados, que llegó a 7% en esta última medición de marzo-mayo, lo que se condice con el incremento de las solicitudes por seguro de cesantía.

“El mercado laboral se está ajustando desde el año pasado. Si la situación económica se mantiene según las proyecciones en el segundo semestre el desempleo rondará el 7%, pero no mucho más. Ahora, si el escenario se complica por causa del Brexit, la desocupación aumentará”, acotó.

En tanto, el ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, admitió que la generación de empleo se ha deteriorado. “Es el ciclo habitual de invierno, pero más allá de eso, comparado en 12 meses la creación de empleo sigue, pero es más baja de la que Chile puede dar”, comentó.

Aún así, recalcó que la tasa de 6,8% muestra la resiliencia del empleo pese a la baja actividad: “puesto en perspectiva, esta tasa de desempleo es bastante baja en términos históricos”.